



Mi Universidad

Control de lectura

Anderson Alexis Miclos Roblero

Control de lectura

Primer parcial

Antropología Médica I

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024

Breve introducción a la Antropología médica

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Anderson Alexis Mielas R.

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la introducción del castellano al término medical anthropology que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud y la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. En España se han utilizado, además, términos tales como "antropología de la medicina", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad". En Europa, el término "antropología médica" fue utilizado, ocasionalmente durante el s. XX para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad. Fue la adaptación castellana del término neerlandés "medische anthropologie" acuñado en el siglo XIX realizada por el historiador y filósofo Pedro Lain Entralgo en distintas obras. Las relaciones disciplinares entre la Antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antigua. La mirada naturalista en medicina, introducida por los tratados hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionado con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos - por ejemplo el tratado de las epidemias -, junto a metodologías de la naturaleza etnográfica. La Antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas (que corresponde a las asignaturas llamadas pre-clínicas). A medida que la medicina fue encerrando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud recidente frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana entre la gente y asumía la medicina experimental en el hospital y el laboratorio con su fuente básica de conocimientos, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso. Este abandono se efectúa cuando la antropología social adopta la etnografía como una de sus señas de identidad profesionales y fue abandonando el proyecto inicial de Antropología general. La divergencia entre

Norma

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.

DÍA	MES	AÑO
26	08	24

Anderson ALEXIS MILES R.

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológicas, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresa que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas. Resulta importante conocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad. Los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. La contemporaneidad se demanda la necesidad de investigar desde las ciencias médicas, y sociales el problema del hombre y se ha reformulado conceptos acerca de él. También debe tenerse en cuenta que la educación médica en Cuba atraviesa una etapa importante de cambios, pues actualmente enfrenta el reto de formar profesionales con una adecuada y actualizada competencia científicotécnica, de cualidades humanas que favorezcan la relación médico-paciente, en áreas de realizar debidamente su encargo social; además de ser capaces de analizar problemas profesionales con una visión integral, buscar soluciones, aplicarlos y asumir responsabilidades sociales. Para lograr los propósitos de la Medicina en Cuba se demanda tener en cuenta la esencia sociocultural del hombre, a través de la actualización constante y el desarrollo de los conocimientos científicos de sus profesionales, por esta razón es importante la formación científica y humanista de los médicos, por lo que se requiere del perfeccionamiento del proceso formativo de pregrado y posgrado. Resulta indispensable adelantarse en los contenidos formativos que revelen la interpretación humana en el contexto sociocultural donde se desarrolla el ho.

Dr. Sergio

AÑO

Jimenez Ruiz

Anderson Mielos Robles

La Antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría.

Esta introducción a la antropología médica de Laín sigue su método cognoscitivo, de anteponer la historia a la teoría de un problema médico: primero contextualiza su antropología médica en la crisis de fundamentos científicos de principios del siglo XX; después, expone las doctrinas principales de esa antropología: el ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una coautoría amistosa de un estilo de vida que sana. En este centenario de Pedro Laín Entralgo (1908-2001), el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Entre las cuatro disciplinas que ha cultivado con asiduidad - antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española - Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano, en su totalidad. Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre. La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebraba esa antropología, y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En Medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Durante la Revolución Industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insostenible para el individuo, incapaz - piensa Laín - de tolerar la tensión de todos los días a causa de una crisis histórica que le había privado de un sistema de creencias firmes, surgió la necesidad de humanizar

Bibliografía:

1. Virgili, U.R.L (s,f). MarcGrup de recerca Marc recerca, Medical Anthropology.
2. Dra. Odalis Querts Méndez y Cols. (2013,17,10). Consideraciones Antropologicas en el proceso de formación profesional del médico general. Scielo.seld.cu/pdf/san/u17n10/san141710/pdf.
3. Nelson R. Orringer. (2008). La Antropología Medica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoria. Fundacionpfeizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropología_medica_de_pedro_lain_entralgo_o.pdf.